

## LA 6ème DIVISION BLINDEE (1951 - 1957)

S'il existe, depuis le 1er juillet 1984, une 6ème Division Légère Blindée (P.C. à Nîmes), composante de la Force d'Action Rapide (F.A.R.) et héritière de l'Armée d'Afrique, beaucoup ignorent l'existence d'une 6ème Division Blindée, 33 ans auparavant.

Créée pour remplacer la 1ère D.B., sur le point d'être envoyée en Allemagne (R.F.A.) au titre de l'O.T.A.N., les premiers éléments de la nouvelle 6ème D.B. (Etat-Major, Quartier Général et Groupement Blindée n° 9) sont mis sur pied en métropole, de février à avril 1951.

Le Groupement Blindée n° 2 (qui appartenait à la 1ère D.B. mais reste en France) lui est affecté. Le G.B. n° 8 est formé le 1er décembre suivant.

La 6ème D.B. (P.C. à Compiègne) est donc créée officiellement le 1er décembre 1951, par la réunion des trois Groupements Blindés (n° 2, 8 et 9) complétés par ses éléments organiques divisionnaires (Régiment de reconnaissance, Artillerie, Génie, Transmissions...).

Sa première prise d'arme officielle se déroule au Château de Compiègne et au Camp de Royallieu le 14 février 1952. Le 14 juillet suivant, elle défile à Paris.

Fin août 1952, elle effectue ses premières manoeuvres à l'échelon de la division, au camp de Sissonne. Un mois plus tard, elle est présente aux manoeuvres du S.H.A.P.E.

Auparavant, le I/17ème Régiment d'Artillerie (155 automoteur) a été créé le 1er avril 1952 à Sedan. Le 1er août, la 86ème Compagnie de Transmissions devient Bataillon (86ème B.T.) et le 503ème Régiment de Chars de Combat remplace le 7ème Régiment de Cuirassiers au G.B. n° 8.

En septembre 1954 : le 486ème Groupe d'Artillerie Anti-aérienne Légère est créé à Amiens; le 1er Bataillon de Chasseurs à Pied quitte Verdun et Mailly pour Reims; le 7ème Régiment de Cuirassiers (E.O.D.B./6) quitte Reims pour Noyon.

De juillet 1955 à février 1956, le G.B. n° 8 stationne en Allemagne (Wetzlar) pour remplacer, dans le cadre de nos accords avec l'O.T.A.N. les éléments partis en A.F.N.

Des renforts pour l'A.F.N. sont aussi demandés à la 6ème D.B., à partir d'août 1955, ce qui va désorganiser la division :

- le Bataillon du Tchad (issu du I/R.M.T.) part au Maroc (août 1955),
- le 8ème Régiment de Hussards part en Algérie (août 1955),
- le Groupe de Marche du 17ème R.A. part au Maroc (octobre 1955),
- le Bataillon de Marche du 67ème Bataillon d'Infanterie Portée et un groupe d'escadrons du 6ème Régiment de Cuirassiers partent en Algérie (décembre 1955),
- le 3ème Bataillon du Génie part au Maroc (mars 1956),
- le 486ème G.A.A.L. est dissous le 31 mai 1956,
- le 86ème B.T., réduit à un Détachement de Transmissions (D.T. 86) le 1er septembre 1956, donne naissance à la 56ème Compagnie de Transmissions (1er mars 1957),
- Les G.B. n° 8 et 9 - mis en sommeil et leurs unités transformées en Centres d'Instruction d'Infanterie (sauf le I/15ème R.A.) - deviennent les Groupements d'Instruction n° 8 et 9, le 1er septembre 1956.

La 6ème D.B. est finalement dissoute le 31 décembre 1957. Le G.B. n° 2 subsiste et passe sous les ordres de la 1ère Région Militaire.

Généraux ayant commandé la 6ème D.B.:

LEHR (1951-1952), DUROSOY (1952-1955), PERNOT du BREUIL (1955-1957), GROUT de BEAUFORT (1957).



1er Bataillon de Chasseurs à Pied (1er B.C.P.)

Homologation : H.120.

Fabrications : Drago  
Arthus-Bertrand  
Courtois  
Arémail.

67ème Bataillon d'Infanterie Porté (67ème B.I.P.)

Homologation : H.551 (en 1947).

Fabrication : Arthus-Bertrand.

6ème Régiment de Cuirassiers (ex-Dragons du Cardinal, puis Régiment du Roi)

Homologation : G.829 (en 1951).

Fabrication : Drago déposé.

7ème Régiment de Cuirassiers (ex-Royal Etranger)

Homologation : G.885 (en 1952)

Fabrications : Drago  
Arémail  
Arts & Insignes.

501ème Régiment de Chars de Combat (501ème R.C.C.)

Homologation : H.297 (en 1947).

Fabrication : Drago.

503ème Régiment de Chars de Combat (503ème R.C.C.)

Homologation : G.833 (en 1952).

Fabrications : Drago  
Arémail.

8ème Régiment de Hussards (8ème R.H.)

Homologation : G.865 (en 1951).

Fabrication : Drago Paris.

1er et 2ème Groupes du 3ème Régiment d'Artillerie Coloniale (3ème R.A.C.)

Homologation : H.190.

Fabrications : Drago  
E.Mardini  
Arémail.

La différence de couleur (rouge ou noir) entre les rayons de la petite roue dentée au bas de l'insigne différencie les groupes.

1er Groupe du 15ème Régiment d'Artillerie (I/15ème R.A.)

Homologation : H.195.

Fabrications : Drago Olivier Métra  
Arémail.

L'écu est celui des armes de Douai, garnison du régiment avant 1939.

1er Groupe du 17ème Régiment d'Artillerie (I/17ème R.A.)

Homologation : G.964 (en 1952).

Fabrication : Drago Paris.

La devise "Undique robur" - qui est celle de Sedan - signifie : "solide de toutes parts".

486ème Groupe d'Artillerie Anti-aérienne (486ème G.A.A.)

Homologation : G.1147 (en 1954).

Fabrication : Arthus-Bertrand.

3ème Bataillon du Génie (3ème B.G.)

Homologation : H.586 (en 1947).

Fabrication : Drago déposé.

86ème Bataillon de Transmissions (86ème B.T.)

Homologation : G.986 (en 1953).

Fabrications : Drago

Mardini

Sans Marque.

182ème Escadron de Réparation de Division Blindée (182ème E.R.D.B.)

Homologation : H 549 (en 1947)

Fabrication : Drago déposé.

188ème Compagnie de Réparation de Division Blindée (188ème C.R.D.B.)

Homologation : G.1158 (en décembre 1954).

Fabrication : Drago Paris

Sur le projet proposé, le heaume était de profil; l'écu, celui de la 6ème D.B. La modification a été demandée par le Service Historique de l'Armée de Terre. Le heaume est de face et l'écu de la ville de Reims a remplacé celui de la division.

189ème Compagnie de Réparation de Division Blindée (189ème C.R.D.B.)

Homologation : H.937 (en 1952).

Fabrication : Drago Olivier Métra.

Les Escadrons de Réparation de D.B. (E.R.D.B.) sont devenus Compagnies (C.R.D.B.) le 1er février 1952.

Textes : J.SICARD  
Dessins : J.BEAUFIGEAU

